
Группа 16 

Профессия: Сварщик (ручной и частично механизированной сварки (наплавки)» 

Преподаватель Недодаева И.Ю. 

 

24.05.23 – 2 часа 
Тема урока: Способы словообразования. Словообразование знаменательных частей 

речи. 

Вопросы для изучения: 

1. Способы словообразования. 
2. Словообразование знаменательных частей речи. 

 

Способы словообразования показывают, какие словообразовательные средства 

были использованы для образования новых слов. 

 

Выделяют 1) морфологический способ, 2) лексико-синтаксический способ, 3) 

морфолого-синтаксический способ, 4) лексико-семантический способ словообразования. 

 

1. Морфологический способ словообразования - основной способ обогащения 

словарного состава РЯ, заключающийся в создании новых слов путем сочетания морфем 

на базе имеющихся в языке основ и словообразовательных аффиксов. Различают 

следующие морфологические способы образования слов: 

 

1.1 Суффиксальный способ (суффиксация) производящая основа + 

ловообразовательного суффикса. способ действует в образовании всех основных частей 

речи: желтый - желт-ок(О) 

 

1.2 Префиксальный (префиксация) приставка+производящее слово. писать- в-

писать 

 

1.3 Префиксально-суффиксальный производящая основа+префикс и суффикс. без 

денег(О) - бёз-денеж-й-(э), под Москвой - под'-москов-'й-(э). 

 

1.4 Нулевая суффиксация (безаффиксный способ) - new слова с помощью 

присоединения нул суффикса. способ характерен для некоторых существительных: бегать 

- бег-ø-(о), взводить - взвод-ø-(о). 

 

1.5 Префиксация в сочетании с нулевой суффиксацией производящая основа + 

приставка и нулевой суффикса: седой - про-седь-ø-(о). 

 

1.6 Постфиксация - присоединение к производящей основе постфиксов -то, -либо, к 

местоименным словам: кто-то, кто-либо, и постфикса -ся к глагольным формам: стучать -

стучать-ся 

 

1.7 Префиксально-постфиксальный способ производящая основа+ 

приставка/постфикс. Способ в основном используется для образования глаголов: бежать -

с-бежать-ся, думать - за-думать-ся. 

 

1.8 Суффиксально-постфиксальный производящая основа+ суффикс/постфикс. 

 

Способ характерен для образования глаголов, мотивированных существительных 

/прилагательных: толпа - толп-и-ть-ся. 

 



1.9 Сложение -сложение производящих основ в одно производное слово. может 

осуществляться 1) без помощи интерфикса (соединительной гласной): диван-кровать, 

плащ- палатка 2) и с его помощью: юг и запад - юг-о-эапад(о), лес и степь- лес-о-степь(о) 

 

1.10 Сложносуффиксальный способ (сложение + суффиксация) сложение 

производящих основ и одновременное присоединение к ним интерфикса и 

словообразовательного суффикса: железная дорога - железн-о-дорож-н-ый. 

 

1.11 Сложение в сочетании с нулевой суффиксацией производящая основа + 

интерфикс и нематериализованный суффикс: сам летает сам-о-лет-ø-(о). 

 

1.12 Универбализация - (разновидность суффиксального способа) - new слова от 

словосочетаний, построенных по типу согласования (прил+сущ) с помощью 

присоединения к производящей основе, выделенной из прил, суффикса - К: манная крупа - 

ман-к-а 

 

Универбализация - способ словообразования, используется в разговорной речи 

демонстрирует одну из основных тенденций - «экономию речевых средств». 

 

1.13 Аббревиация - сложение усеченных основ или усеченных и полных слов. 

 

бывает следующих типов: Буквенная: СССР, ФСБ. Звуковая: ГАИ, БАМ. Слоговая: 

профком 

 

Состоящая из начальной части 1го слова и целого 2го: детсад. Состоит из сложения 

начальной части 1го слова словосочетания с началом и концом/ только концом 2го слова: 

военкомат (военный комиссариат), бионика (биологическая электроника). 

 

1.14 Усечение- усечение производящей основы: специалист-спец. 

 

2. Лексико-синтаксический способ (сращение) - образование из целого 

словосочетания путем «склеивания» его компонентов: с ума сошедший - сумасшедший. 

Сращение как способ словообразования отличается от сложения тем, что сложные слова 

образуются только от полнозначных, знаменательных, слов, а сращения - от различных 

сочетаний (включая и служебные слова) обязательно с сохранением порядка слов и даже 

падежных окончаний. Слова, когда-то писавшиеся раздельно, начинают писаться слитно и 

приобретают одно ударение (в отличие от словосочетаний). 

 

3. Морфолого-синтаксический способ (конверсия) - новое слово образуется в 

результате перехода из одной части речи в другую. Выделяются 2 процесса, характерные 

для этого способа: 1) лексикализация и 2) семантико-грамматическое переоформление 

слова. 

При лексикализации происходит превращение отдельной грамматической формы в 

слово новой части речи. Так от существительного в творительном падеже образовались 

наречия верхом, рядом, мигом, в кот бывшие окончания существительных стали 

наречными суффиксами. Семантико-грамматическое переоформление слова связано с 

явлением субстантивации - перехода полных прилагательных, причастий и местоименных 

прилагательных в существительные: ванная комната - ванная, наши люди - наши. 

Субстантивация - самый продуктивный вид конверсии, отражающий тенденцию языка к 

экономии речевых средств. 

 



4. Лексико-семантический способ - распад полисемантического ядра слова, при 

кот. разные значения одного слова по смыслу расходятся настолько, что что образуют 

отдельные лексические единицы: титан - гигант, вступивший в битву с врагами, титан - 

большой кипятильник для воды, титан - твёрдый металл. В современном РЯ все три слова 

являются омонимами. 

В русском языке представлены следующие основные способы образования 

самостоятельных частей речи: 

Существительное 

1. приставочный, при котором происходит образование существительных от 

существительных: город → при-город, 

2. суффиксальный, при котором происходит образование существительных от 

– существительных: стол → стол-ик, 

– прилагательных: синий → син-ев-а, синь—Ø, 

– глаголов: бежать → бег-отн-я, бег—Ø, 

– числительных: сто → сот-н-я, двое → двой-н-я, 

– наречий: сообща → сообщ-ник, почему → почему-чк-а, 

3. приставочно-суффиксальный, при котором существительные образуются от 

– существительных: окно → под-окон-ник, 

– глаголов: служить → со-служи-вец, 

– прилагательных: полярный → за-поляр-j-е, 

4. сложение, в том числе с сокращением: лес + степь → лес(о)степь, Московский 

государственный университет → МГУ, 

5. усечение: специалист → спец, 

6. субстантивация, при которой происходит переход в существительные 

прилагательных и причастий: мороженое,заведующий (субстантивированные причастия, 

как уже было сказано, могут считаться суффиксальными производными от глаголов), 

7. сложение с суффиксацией: земля + делать → земл(е)дел-ец. 

Прилагательное 

1. приставочный, при котором прилагательные образуются от прилагательных: 

огромный → пре-огромный, 

2. суффиксальный, образующий прилагательные от 

– прилагательных: синий → син-еньк-ий, 

– существительных: осень → осен-н-ий, 

– глаголов: читать → чита-льн-ый, 

– числительных: двое → двой-н-ой, 

– наречий: внутри → внутр-енн-ий, 

3. приставочно-суффиксальный: берег → при-бреж-н-ый, 

4. сложение: русский + английский → русско-английский; 

5. сложение с суффиксацией: кривой + бок→ крив(о)бок—Ø-ий 

Числительное 

Числительные образуются от числительных следующими способами: 

1. суффиксальный: два → дв-адцать, пять → пят-надцать, два →дв-оj-е, 

2. сложение: три + сто → триста; 

Местоимение 

Местоимения образуются от местоимений приставками ни-, не-, кое- и суффиксами 

-то, -либо, -нибудь: кто → ни-кто, не-кто, кто-то, кто-либо, кто-нибудь; 

Глагол 

1. приставочный – от глаголов: бежать → про-бежать, 

2. суффиксальный, при котором глаголы образуются от 

– глаголов: перечитать → перечит-ыва-ть, мыть → мыть-ся, 

– прилагательных: красный → красн-е-ть, видный → видн-е-ть-ся, 

 



– существительных: партизан → партизан-и-ть, толпа → толп-и-ть-ся, 

– числительных: двое → дво-и-ть («разделять надвое»), 

– междометий: ах → ах-а-ть, 

3. приставочно-суффиксальный, которым глаголы образуются от 

– существительных: тень → за-тен-и-ть, банкрот → о-банкрот-и-ть-ся, 

– прилагательных: прямой → вы-прям-и-ть, 

– числительных: трое → у-тро-и-ть, 

– глаголов: любить → недо-любл-ива-ть, прыгать → рас-прыгать-ся, звонить → 

пере-зван-ива-ть-ся; 

4. сложение: труд + устроить → труд(о)устроить, 

5. сложение с присоединением словообразующей морфемы: мир + творить → у-

мир(о)творить; 

Наречие 

1. приставочный – от наречий: долго → не-долго, как → кое-как, 

2. суффиксальный, которым наречия образуются от 

– существительных: зима → зим-ой, 

– прилагательных: хороший → хорош-о, 

– числительных: три → тр-ижды, 

– глаголов: лежать → леж-а, 

– наречий: хорошо → хорош-енько, как → как-нибудь, 

3. приставочно-суффиксальный, которым наречия образуются от 

– прилагательных: новый → по-нов-ому, давний → из-давн-а, 

– существительных: верх → в-верх-у, 

– числительных: двое → в-дво-ем, 

– глаголов: догонять → в-догон-ку, скакать → в-скачь-Ø 

– наречий: долго → по-долг-у, 

4. сложение с суффиксацией: мимо + ходить → мимоход-ом. 

 

Задания для самостоятельной работы: 

 

Составить краткий письменный конспект. 
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